
Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 9 –13 сентября 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Карельские парламентарии поддержали ужесточение наказания для 

пьяных водителей  
Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Члены Комитета по законности и правопорядку поддержали обращение 

коллег из Законодательного Собрания Амурской области к Председателю 

Госдумы Вячеславу Володину с предложением ужесточить ответственность за 

управление транспортным средством в состоянии опьянения. 

         Согласно тексту документа, предлагается повысить размер 

административного штрафа в десять раз (до 300 тысяч рублей), если водитель 

управлял транспортным средством, находясь в состоянии опьянения, передал 

управление лицу, находящемуся в состоянии опьянения, или отказался 

проходить медицинское освидетельствование на состояние опьянения. 

         Кроме того, парламентарии выступают за увеличение нижнего и 

верхнего пределов срока лишения права управления транспортными 

средствами, предусмотрев срок лишения от трех до пяти лет, а также в 

качестве альтернативы штрафу предусмотреть возможность конфискации 

транспортного средства. 

        Учитывая предлагаемое ужесточение ответственности для лиц, впервые 

совершивших административные правонарушения, предлагается внести 

изменения и в Уголовный кодекс РФ, повысив штрафы для лиц, управлявших 

транспортным средством в состоянии опьянения и ранее подвергнутых 

административному наказанию за управление в состоянии опьянения (отказ от 

медицинского освидетельствования), предусмотрев штраф в размере от 300 до 

500 тысяч рублей, а в отношении уже имеющих судимость водителей – от 500 

до 700 тысяч рублей. 

 

В Госдуме отметили актуальность вопроса по снижению пенсионного 

возраста для жителей Дальнего Востока и Сибири   
Законодательная Дума Хабаровского края  

 

         В июне парламент Хабаровского края направил обращение в 

Государственную Думу с предложением инициировать разработку 

законопроекта по снижению на 7 лет возраста, дающего право на получение 

страховой пенсии по старости для жителей Крайнем Севере и приравненных к 

ним местностей. 

        В ответах от председателей комитетов Госдумы по труду, социальной 

политике и делам ветеранов Ярослава Нилова и по развитию Дальнего Востока 
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и Арктики Николая Харитонова была подчеркнута актуальность вопроса, его 

социальная значимость и целевая направленность. Они отметили, что 

инициация законопроекта может стать дополнительным шагом для решения 

задачи закрепления населения на Дальнем Востоке и в Арктике. 

      Депутаты Госдумы проработают воплощение инициативы с 

Правительством Российской Федерации. 

  

 Федеральная повестка    

Депутаты-дальневосточники предложили субсидировать авиаперелеты 

спортивным и творческим коллективам ДФО 

Законодательное Собрание Забайкальского края 

 

С таким обращением законодатели Дальнего Востока обратятся к главе 

кабмина России Михаилу Мишустину. Соответствующее решение принято 

Парламентской ассоциацией «Дальний Восток и Забайкалье», заседание 

которой состоялось 10 сентября в Благовещенске.  

Как рассказал председатель Законодательного Собрания Забайкальского 

края Юрий Кон, члены ассоциации предложили расширить категории 

граждан, имеющих право на приобретение субсидированных авиабилетов. В 

частности, льготу предлагается распространить на членов организованных 

коллективов, представляющих интересы субъектов ДФО за его пределами. 

 

Антон Волошко выступил с инициативой по совершенствованию 

миграционного законодательства  
Законодательное Собрание Приморского края 

 

         Председатель Законодательного Собрания Приморского края представил 

доклад на общем собрании Парламентской Ассоциации "Дальний Восток и 

Забайкалье". Он предложил членам Ассоциации включиться в работу 

профильной Комиссии Государственной Думы, совместно подготовив 

предложения по совершенствованию миграционного законодательства. 

         "Мы понимаем, что миграционная сфера не приемлет радикальных 

решений – это ударит и по экономике, и по нашим взаимоотношениям с 

государствами СНГ. Россия – многонациональная и многоконфессиональная 

страна, где каждый имеет право на уважение независимо от принадлежности 

к этносу. Но процесс должен быть обоюдным", – подчеркнул Антон Волошко. 

         Вопрос остро стоит практически во всех дальневосточных регионах, и 

особенно – в Приморье. Накал обстановки связан с ростом количества 

преступлений, которые совершают иностранные граждане и лица и без 

гражданства. При этом подавляющее большинство преступлений и 

правонарушений совершают нелегальные мигранты, то есть лица, которые 

находятся в неопределенном правовом статусе или злоупотребляют правом 

пребывания и имеют подложные документы. 
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         "Несмотря на прерогативу федерального центра в регулировании 

вопросов миграционной политики, региональные законодатели не могут 

оставаться в стороне от решения остро стоящего в обществе вопроса. Поэтому 

вместе с коллегами – депутатами регионального уровня субъектов ДФО мы 

приняли решение включиться в работу Комиссии Государственной Думы по 

вопросам миграционной политики. Направим туда наши предложения. В 

частности, это варианты правового регулирования в сфере формирования 

высококвалифицированного кадрового резерва, изменения и дополнения 

действующих норм, устанавливающих ответственность за правонарушения в 

сфере миграции", – отметил спикер Заксобрания Приморья. 

 
 

 Межпарламентские связи    

Ленобласть укрепляет межпарламентские связи с Китаем 

Законодательное собрание Ленинградской области 

 

В Китайском деловом центре состоялась встреча Законодательного 

собрания Ленинградской области и Всекитайского собрания народных 

представителей провинции Фуцзянь (КНР). 

В ходе диалога были затронуты вопросы экологии. Примечательно, что 

провинция Фуцзянь является первой национальной пилотной зоной 

экологической цивилизации, созданной в Китае. Согласно переписи 2020 года 

в Фуцзяни проживало 41,5 млн человек. Кроме того, Фуцзянь – ближайшая к 

Тайваню материковая провинция, которая прежде специализировалась на 

обработке торговых потоков с острова. Обострение отношений между Китаем 

и Тайванем летом 2022 года создало здесь точку геополитической 

напряженности. 

Особый акцент был сделан на обеспечении правового механизма 

поддержки двусторонних отношений, в том числе создания законодательных 

условий для развития бизнеса. Стороны обменялись имеющимся опытом и 

согласились, что необходимо развивать и поддерживать парламентский 

диалог на региональном уровне. 

 

В заксобрании региона разрабатываются предложения для обсуждения на 

ЮРПА 

Волгоградская областная Дума 

 

Волгоградская областная Дума готовится к участию в Южно-

Российской Парламентской Ассоциации, которая состоится в октябре этого 

года. В частности, разрабатываемые предложения затрагивают вопросы 

здравоохранения, культуры, ЖКХ, судопроизводства. 

Инициативы касаются дальнейшего развития системы медицинской 

реабилитации, лекарственного обеспечения отдельных категорий граждан, 

целевого обучения по образовательным программам среднего медицинского и 

https://duma.mos.ru/ru/0/news/novosti/mosgorduma-podgotovila-popravki-k-zakonoproektu-ob-otvetstvennosti-polzovateley-elektrosamokatov
https://duma.mos.ru/ru/0/news/novosti/mosgorduma-podgotovila-popravki-k-zakonoproektu-ob-otvetstvennosti-polzovateley-elektrosamokatov
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фармацевтического образования. Еще ряд обращений направлен на 

совершенствование законодательства, регулирующего вопросы повышения 

эффективности деятельности управляющих компаний и организации оказания 

услуг по вывозу твердых коммунальных отходов.  

Кроме того, изучается вопрос о целесообразности внесения 

корректировок в федеральное законодательство, предусматривающих 

возможность получать судьям в электронном виде сведения из Единого 

государственного реестра записей актов гражданского состояния для более 

оперативного рассмотрения судебных дел.  

В законодательном собрании региона также готовятся предложения о 

продолжении мероприятий по развитию отрасли культуры с привлечением 

средств федерального бюджета. 

 

Новгородская областная Дума и Маслихат области Улытау Республики 

Казахстан расширяют сотрудничество 

Новгородская областная Дума 

 

В Республике Казахстан работает новгородская делегация. Ее 

возглавляет губернатор Новгородской области Андрей Никитин. В составе 

делегации работает председатель Новгородской областной Думы Юрий 

Бобрышев, члены правительства региона, депутаты, 

Взаимодействие между регионами активно развивается. В 2022 году был 

заключен меморандум о сотрудничестве между правительством Новгородской 

области и Акиматом области Улытау. В 2023 году, на форуме «Иннопром», 

подписана дорожная карта на 2023–2025 годы. В мае этого года делегация 

Улытау приезжала в Новгородскую область.  

Регион намерен усиливать взаимодействие с Казахстаном и по линии 

законотворчества. Юрий Бобрышев поблагодарил Маслихат и руководство 

области Улытау за прием и пригласил депутатов вновь посетить 

Новгородскую область. Он отметил, что это поможет и дальше поддерживать 

межпарламентские связи, взаимодействие между регионами. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям  

Новые льготы для ветеранов СВО планируют ввести в Иркутской 

области 

Законодательное Собрание Иркутской области 

 

Льготы при посещении спортивных объектов планируют предоставить 

в Иркутской области ветеранам боевых действий и членам семей погибших 

участников специальной военной операции. Соответствующие изменения в 

закон «О физической культуре и спорте в Иркутской области» обсуждались на 

заседании парламентского комитета по социально-культурному 

законодательству под председательством Дмитрия Мясникова. 
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Действие законопроекта направлено на расширение категорий граждан, 

которые смогут посещать областные спортивные объекты на льготных 

условиях. Вместе с тем, при обсуждении корректировок участники заседания 

предложили рассмотреть возможность предоставлять такие льготы 

падчерицам и пасынкам погибших участников СВО. Законопроект 

рекомендован к принятию на сессии ЗС в первом чтении с продолжением 

работы над ним во втором чтении. 

 

 Региональное законодательство   

Предложения региональных парламентариев реализуются 

Курская областная Дума 

 

Введены новые меры поддержки предпринимателей из курского 

приграничья, сформулированные в обращении областной Думы к 

правительству РФ. 

Как пояснил председатель профильного комитета Думы Александр 

Анпилов, в августе региональный парламент направил на имя председателя 

правительства РФ Михаила Мишустина обращение с предложениями по 

поддержке малого и среднего бизнеса, пострадавшего от военных действий в 

приграничье. Оно было принято по результатам обсуждения с 

представителями предпринимательского сообщества и структур 

исполнительной власти. 

Спикер регионального парламента Юрий Амерев напомнил, что 

дополнительные меры потребовались в связи с введением на территории 

области режимов ЧС и КТО. Из-за агрессии со стороны украинских военных 

деятельность предприятий в приграничных районах была частично или 

полностью приостановлена. Это касается порядка 4300 субъектов 

хозяйственной деятельности. Предложения о предоставлении им ряда 

дополнительных льгот на федеральном уровне поддержали депутаты всех 

профильных комитетов областной Думы.  

Одной из мер, указанных в обращении регионального парламента, была 

приостановка уплаты налогов и страховых взносов. Недавно правительство 

РФ приняло постановление о мерах поддержки предпринимателей на 

отдельных территориях Курской области. Они получат отсрочку по уплате 

налогов и страховых взносов на 12 месяцев – с последующей рассрочкой по 

платежам. Речь идёт о налогах и страховых взносах, подлежащих уплате в 

2024 году, начиная с 1 августа. 

Предприниматели из приграничья получают отсрочку по обязательным 

взносам на страхование от несчастных случаев на производстве и 

профессиональных заболеваний. Кроме того, приостанавливается проведение 

ряда налоговых проверок и вынесение решений о приостановлении операций 

по счетам в банках. 
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Единую субсидию смогут получать с 2025 года муниципалитеты в 

Иркутской области 

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

          Два законопроекта внес на рассмотрение сессии Заксобрания комитет по 

бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 

законодательству, заседание которого состоялось под председательством 

Александра Лаутина. 

         Изменения в областной закон «О межбюджетных трансфертах и 

нормативах отчислений доходов в местные бюджеты» планируется внести в 

связи с перераспределением полномочий между муниципальными районами и 

сельскими поселениями. Проектом закона предлагается доходы, закрепленные 

за сельскими поселениями от налога на доходы физических лиц и от 

сельскохозяйственного налога, передать в бюджеты муниципальных районов. 

По мнению регионального минфина, данные изменения позволят увеличить 

финансовые ресурсы муниципальных районов примерно на 1,4 млрд рублей. 

         Кроме того, подготовлены изменения в закон Иркутской области «О 

порядке формирования и предоставления единой субвенции местным 

бюджетам из областного бюджета». Проектом закона предлагается с 1 января 

2025 года установить единую субвенцию по четырем полномочиям: хранение, 

комплектование и учет архивных документов; определение персонального 

состава обеспечения деятельности комиссии по делам несовершеннолетних; 

определение персонального состава и обеспечение деятельности 

административных комиссий; субвенция в сфере охраны труда. Основным 

условием для получения единой субвенции будет являться обязательное 

достижение установленных целевых показателей.  

        Оба законопроекта рекомендованы к принятию в первом чтении.  

 

Штраф за отказ от регистрации и чипирования домашних собак может 

составить 5 тысяч рублей  

Алтайское краевое Законодательное Собрание 

 

В Парламентском центре обсудили проект закона «О регулировании 

отдельных правоотношений в области обращения с животными на территории 

Алтайского края», а также пакет нормативных правовых актов, которые 

призваны решить проблему с бесхозными животными. 

В крае предлагается ввести обязательную регистрацию и маркирование 

(чипирование) домашних собак, а также предусмотреть создание наряду с уже 

действующими приютами пунктов временного содержания животных. 

Механизм обязательной регистрации предлагается запустить с 1 января 

2025 года. За нарушение Порядка регистрации и маркирования домашних 

животных (собак) будет предусмотрен штраф. Первоначально его размер 

проектировался на уровне от 1 до 3 тыс. рублей, однако участники совещания 

настояли на его увеличении до 3–5 тыс. рублей. 
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Административное наказание для нерадивых владельцев собак 

предположительно начнет действовать с 1 июля 2025 года. 

С учетом обсужденных поправок, депутаты АКЗС, представители 

краевого Правительства, зоозащитных организаций, муниципалитетов и 

надзорных органов поддержали внесение законопроекта и связанных с ним 

нормативных правовых актов для утверждения в окончательной редакции на 

ближайшую сессию Законодательного Собрания. 

 

Игорь Бураков: «В Год семьи мы продвигаем сразу две инициативы в 

поддержку семейного предпринимательства» 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

Комитет Законодательного Собрания Ростовской области по 

экономической политике провёл общественное обсуждение на тему 

«Семейное предпринимательство: законодательная поддержка регионов». В 

том числе был поднят вопрос закрепления в законодательстве понятия «малое 

и среднее семейное предприятие». 

Председатель комитета Игорь Бураков отметил, что в России каждый 

рубль поддержки семейных предприятий приносит государству порядка 10 

рублей дополнительных налогов. Во всем мире семейное 

предпринимательство – локомотив развития и основа стабильности 

экономики. Так, например, в Китае 80% частных компаний – семейные 

предприятия. В Индии этот показатель достигает 95%, в Объединенных 

Арабских Эмиратах 90%. 

         – Национальные проекты «Кадры» и «Семья», вовлечение молодежи в 

предпринимательство, поддержка старшего поколения – все эти важные 

социально-экономические задачи как раз и решают семейные компании, – 

заявил Игорь Бураков.  

       Препонами для развития семейного бизнеса в стране глава 

парламентского комитета назвал административно-бюрократические барьеры.  

Их предлагается урегулировать с помощью нововведений в законодательстве. 

         Первая инициатива донского парламента – на региональном уровне 

принять закон, который бы определил, что такое семейное 

предпринимательство. Вторая – принять закон о семейном 

предпринимательстве на федеральном уровне. К настоящему времени в девяти 

российских регионах уже приняты региональные законы о поддержке 

семейного предпринимательства. Еще в 20 регионах, в том числе и в 

Ростовской области такие законопроекты прорабатываются. 
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В Удмуртии установили четыре новые памятные даты, посвященные 

выдающимся деятелям культуры и искусства 

Государственный Совет Удмуртской Республики  

 

В ходе заседания семнадцатой сессии Государственного Совета 

депутаты в двух чтениях внесли изменения в закон «О праздничных днях и 

памятных датах Удмуртской Республики», установив в регионе четыре новые 

памятные даты. 

Заместитель Председателя Госсовета – председатель постоянной 

комиссии по науке, образованию и поддержке развития институтов 

гражданского общества Татьяна Ишматова отметила, что предложения об 

установлении памятных дат Удмуртской Республики поступили от 

представителей общественности, они поддержаны семьями выдающихся 

деятелей культуры, Союзом писателей Удмуртии, профильными 

региональными министерствами. 

 

В Тюменской области появился новый праздник – День многодетной 

семьи 

Тюменская областная Дума 

 

День многодетной семьи установлен в Тюменской области, его будут 

отмечать в третье воскресенье сентября. Такое решение приняли депутаты 

регионального парламента 12 сентября. 

Они считают, что введение новой даты в календарь праздничных 

мероприятий будет способствовать укреплению института семьи, сохранению 

традиционных семейных ценностей и пропаганде многодетности. 

 

 Мероприятия    

Евгений Люлин: «Систему мер поддержки сельской молодежи 

необходимо пересмотреть во всех регионах ПФО» 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

         Завершилась работа Слета сельской молодежи Приволжского 

федерального округа. В его работе принимали участие председатель 

Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений Люлин, 

депутаты регионального парламента, представители субъектов РФ ПФО, 

Республики Беларусь, областного правительства, директора агропредприятий. 

       Участники работали в трех секциях: «Совершенствование системы 

поддержки сельской молодежи», «Агротуризм как драйвер развития сельских 
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территорий» и «Инновационные технологии в агробизнесе». Каждая секция 

представила свои проекты и предложения. 

        Первая секция предложила уточнить в законодательстве понятие 

«молодой специалист», чтобы устранить разночтения и обеспечить 

возможность для молодежи воспользоваться мерами государственной 

поддержки. Кроме того, необходимо совершенствовать систему целевого 

обучения специалистов, которые будут работать на сельских предприятиях. 

Вторая – расширить возможности Пушкинской карты для посещения объектов 

сельского туризма, а также ввести кэшбек на объекты сельского туризма. 

Третья – разработать региональные программы предоставления грантов на 

развитие учебно-базовых хозяйств, создать фонды поддержки инноваций в 

сфере АПК, а также доработать нормативно-правовую базу всех стадий 

регулирования использования беспилотных летательных аппаратов в 

сельском хозяйстве. 

        «Ребята проанализировали существующие в разных регионах ПФО меры 

поддержки сельской молодежи, обсудили плюсы и минусы. Мы пришли к 

выводу, что всю эту систему необходимо пересматривать, приводить к 

общему знаменателю, чтобы она была чёткой, ясной, понятной. Будем 

прорабатывать этот вопрос вместе с правительством Нижегородской области, 

с коллегами из регионов ПФО, учитывать опыт Беларуси. Нужно ставить 

новые задачи и по развитию туризма, и по поддержке новых технологий, 

инноваций, и по подготовке специалистов. Поручили Ассоциации 

молодежных парламентов Приволжского федерального округа еще раз 

внимательно изучить предложения и доработать идеи, подготовить 

законодательные инициативы. Лучшие инициативы будем рассматривать на 

Ассоциации законодателей ПФО и выносить их на федеральный уровень», – 

подчеркнул председатель Законодательного Собрания Нижегородской 

области Евгений Люлин. 

 

Сибирские сельхозпроизводители рапса надеются на помощь Госдумы  

 Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         Председатель комитета ЗС по делам села и агропромышленной политике 

Владислав Зырянов провел рабочую встречу с председателем комитета 

Госдумы РФ по аграрным вопросам, академиком РАН Владимиром Кашиным. 

Главной темой обстоятельного разговора парламентариев стали риски для 

АПК края и других сибирских регионов после введения новой таможенной 

пошлины на экспорт рапса. 
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         В августе спикер Заксобрания Алексей Додатко по инициативе 

депутатов-аграриев обратился по этому вопросу к председателю Госдумы 

В.В. Володину и вице-премьеру Правительства РФ Д.Н. Патрушеву. Аграрии 

считают, что новые пошлины могут серьезно ударить по многим 

сельхозпроизводителям региона. 

        «Владимир Кашин тревогу сибиряков разделяет. Он пообещал 

всесторонне обсудить этот вопрос с минсельхозом России, – отметил депутат 

Владислав Зырянов. – Надеюсь, что депутаты ГД смогут повлиять на 

федеральных чиновников, от которых зависит судьба сельхозпредприятий 

края, сделавших в свое время ставку на рапс. Сегодня они рискуют оказаться 

у разбитого корыта». 

         Также во время рабочей встречи Владислав Зырянов и Владимир Кашин 

обсудили необходимость увеличения расходов федерального бюджета на 

компенсацию регионам транспортных расходов на зерновые и масличные 

культуры.  
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